
13sibir.kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Пятница 27 апреля 2012 №76      

сфо

Официально в Алтайском крае насчитыва-
ется три моногорода: Новоалтайск, За-
ринск и Алейск. Хотя в реальности от од-
ного предприятия зависят и Рубцовск, и 
Яровое. Одним из проектов развития ал-
тайских моногородов стало строительство 
индустриального парка «Новоалтайск Юж-
ный». Идея была предложена в рамках 
комплексного инвестиционного плана го-
рода, разработанного еще в 2010 году ком-
панией «Роэл Консалтинг Регион». Основ-
ная задача проекта — уйти от тотальной 
зависимости городской экономики от 
компании «Алтайвагон» (входит в структу-
ру холдинга «СДС-Маш»), на которую сей-
час приходится более половины объема 
промышленного производства в Новоал-
тайске и где заняты более четверти населе-
ния муниципалитета.

Индустриальный парк представляет со-
бой сосредоточение на одной площадке 
нескольких крупных производств и мел-
ких сопутствующих предприятий, обеспе-
ченных всей необходимой инфраструкту-
рой. В свою очередь, резиденты предостав-
ляют рабочие места и гарантированные 
доходы в бюджеты. Так, в ближайшие годы 
планируется создать около 3 тыс. новых 
рабочих мест. Реализация проекта «Ново-
алтайск Южный» рассчитана на восемь 
лет. За это время в развитие производств 

планируется вложить 35 млрд руб., 90% из 
них составят частные инвестиции, 10% — 
инвестиции в инфраструктуру из бюдже-
тов всех уровней.

В индустриальном парке предусмотре-
но два «якорных» проекта. Первый — «Ком-
плекс глубокой переработки зерна пшени-
цы до аскорбиновой кислоты, субстанции 
глюкозы, сорбита, крахмала, клейковины 
и кормового дрожжевого белка». Реализует 
его алтайская компания «Карбоник». Об-
щая стоимость проекта оценивается в 6,5 
млрд руб., предполагаемый срок окупае-
мости — три года. По предварительной ин-
формации, инвесторами проекта выступят 
Внешэкономбанк (инвестиции составят 
около 5 млрд руб.) и группа компаний 
«Альянс». Также в реализации проекта бу-
дет принимать участие крупный россий-
ский фармдистрибутор «Протек». «Во 
Внешэкономбанк обращалось ООО НПК 
«Карбоник»» с предложением об участии 
банка в финансировании проекта строи-
тельства в Алтайском крае комплекса по 
глубокой переработке пшеницы. Были 
проведены переговоры, но до настоящего 
времени в банк полного комплекта доку-
ментов, необходимого для проведения 
комплексной экспертизы проекта, от ком-
пании не поступало», — уточнили „Ъ“ в 
пресс-службе банка. Предполагается, что 

строительство комплекса будет завершено 
в 2013 году. Завод сможет перерабатывать 
до 200 тыс. т пшеницы в год. Ежегодная 
производственная мощность предприятия 
составит 5 тыс. т аскорбиновой кислоты, 20 
тыс. т глюкозы и 15 тыс. т сорбита. По сло-
вам директора по инновациям и соучреди-
теля «Карбоника» Николая Якушева, произ-
водство сможет закрыть потребности рос-
сийского рынка. Кроме того, возможен и 
экспорт продукции.

Второй «якорь» парка — логистический 
центр и завод по производству заморо-
женных полуфабрикатов (стоимость про-
екта около 1,5 млрд руб.). Этот проект реа-
лизует ООО «Кольцо» (контролируется 
местным предпринимателем Александ-
ром Ракшиным, владеющим торговой се-
тью «Мария-Ра»).

Помимо двух «якорных», на террито-
рии индустриального парка будут реали-
зованы и другие проекты, прежде всего в 
сфере производства стройматериалов. В 
частности, компания «Алтайкровля» по-
строит завод теплоизоляционных матери-
алов, объем инвестиций при этом соста-
вит 459,2 млн руб. с учетом ранее вложен-
ных средств. Кипринский молочный за-

вод создаст производство по выпуску 
стройматериалов стоимостью 400 млн 
руб. НЗЖБИ имени Иванова намерен по-
строить кирпичный завод стоимостью 
610,8 млн руб. Также в парке предусмотре-
но развитие компаний из других отра-
слей. Так, «Бриг-Сервис» (входит в торго-
вую сеть «Аникс») уже построил распреде-
лительный центр, а группа компаний «Ма-
як» возведет комплекс производств по вы-
пуску и ремонту электротехнического обо-
рудования. Срок завершения большинст-
ва проектов — 2013-2014 годы.

Компания «Алтайский букет» строит в 
Новоалтайске научно-производственный 
комплекс по разработке и выпуску про-
дуктов питания на основе экологически 
чистого природного сырья. Стоимость 
проекта оценивается в 1,2 млрд руб. Цех 
первичной переработки плодоовощной 
продукции планируется запустить уже к 1 
сентября текущего года. А гендиректор 
компании Сергей Мухортов в конце марта 
был избран главой города Новоалтайска. 
Его приход во власть связывают именно с 
необходимостью курирования проекта 
индустриального парка.

инвестиции
(Окончание. Начало на стр. 11)

Общая стоимость КЭС превышает 55  
млрд руб., срок реализации проекта рассчи-
тан до 2018 года. Для привлечения кредит-
ных ресурсов уже собран пакет документов, 
включающий бизнес-план, финансовую мо-
дель проекта и инвестиционный меморан-
дум, администрация края ведет перегово-
ры с потенциальными инвесторами. В част-
ности, заинтересованность в реализации 
проекта проявила китайская компания 
Harbin Electric International Company Ltd.

С 2009 по 2011 год администрацией 
края заключен ряд соглашений с энерге-
тическими компаниями и инвесторами 
по реализации проектов в области разви-
тия использования возобновляемых 
источников энергии на территории регио-
на, а именно развития малой гидро- и ве-
троэнергетики. Так, ООО ИК «Энергия» 
(Москва) планирует начать в 2012 году 
строительство Солонешенской малой ГЭС 
мощностью 1,2 МВт. Параллельно компа-
нией выполняются предпроектные и изы-
скательские работы по реализации в крае 
еще ряда аналогичных проектов с общей 
установленной мощностью 40 МВт. Плани-
руемый срок ввода их в эксплуатацию — 
2014-2017 годы. Инвестиционный проект 
по развитию ветроэнергетики реализует 
ООО «Вент Рус» (Москва). В 2011 году ком-
панией разработаны компоновочные ре-
шения двух ветропарков в Кулундинском 
и Славгородском районах с установлен-
ной мощностью по 92 МВт каждый. Плани-
руемый срок ввода в эксплуатацию — 
2018-2020 годы. «Реализованные в крае за 
последние три-четыре года мероприятия 
по развитию электроэнергетики повыси-

ли энергетическую безопасность региона 
и надежность энергоснабжения его потре-
бителей. А строительство Алтайской КЭС 
и использование возобновляемых источ-
ников энергии позволят полностью лик-
видировать энергозависимость края и со-
здадут условия надежного обеспечения су-
ществующих и потенциальных мощно-
стей», — уверен Павел Свит.

Эксперты в целом соглашаются с избран-
ным в регионе направлением поддержа-
ния стабильности энергосистемы — строи-
тельством новых и реновацией старых ге-
нерирующих мощностей и развитием сете-
вого комплекса. Однако, как подчеркивает 
аналитик «Тройки диалог» Андрей Труфа-
нов, «обе опции» имеют ряд ограничений в 
рамках системы регулирования и проводи-
мой правительством РФ политики сдержи-
вания роста конечных тарифов на электро-
энергию. «Строительство новых мощно-
стей для генерирующих компаний невы-
годно за периметром действующей систе-
мы ДПМ, модернизация же существующих 
мощностей также упирается в отсутствие 
механизма возврата инвестиций. Учитывая 
намеченные корректировки в системе ре-
гулирования сетевого комплекса, в частно-
сти доработки механизма RAB-регулирова-
ния (метода доходности инвестированного 
капитала), существует риск снижения ка-
питальных затрат в сегменте распределе-
ния электроэнергии, что определенным 
образом сказывается на надежности энер-
госнабжения региона. Таким образом, 
крайне важным станет поиск баланса меж-
ду мерами правительства по ограничению 
роста тарифов и поддержанием стабильно-
го и устойчивого электроснабжения», — по-
яснил господин Труфанов.

Юрий Белов

Алтай припарковал 
инвестиции

На пути  
к энергонадежности

административный ресурс

Алтайский край стал одной из пилотных площадок, где 
на практике будут проверены перспективы развития 
экономики моногородов. Власти региона заявили о 
начале строительства индустриального парка «Ново-
алтайск Южный» общей стоимостью 35 млрд руб. По 
замыслу чиновников, он должен коренным образом 
изменить экономику моногорода, обеспечить разви-
тие экономики края, а также снабдить российский ры-
нок востребованными видами продукции. Эксперты 
скептически отнеслись к этой инициативе. Заявлен-
ные объемы инвестиций аналитики считают скромны-
ми, но больше всего их смущает выбранные направле-
ния развития производств.

(Окончание на стр. 16)

Создавая индустриальный парк, власти Новоалтайска рассчитывают кардинально изменить 
экономику моногорода ФОТО АННы ЗАйкОВОй

На территории Алтайского края действуют 12 крупных 
и средних предприятий и структурных подразделений 
промышленных предприятий, занимающихся произ-
водством, передачей и распределением электроэнер-
гии и тепла, с общей установленной электрической 
мощностью более 1,6 тыс. МВт и тепловой мощно-
стью 6,7 тыс. Гкал/ч. Из генерирующих основным яв-
ляется барнаульский филиал ОАО «Кузбассэнерго», 
образовавшийся в результате реформирования ОАО 
«Алтайэнерго». В составе филиала — Барнаульские 
ТЭЦ-1, 2, 3, Барнаульская теплоцентраль, Бийские те-
пловые сети. Суммарная установленная электриче-
ская мощность предприятий филиала превышает 0,7 
тыс. МВт, а установленная тепловая мощность — 3,5 
тыс. Гкал/ч. Электрическая и тепловая мощность 
остальных генерирующих предприятий (ООО «Бийск-
энерго», ТЭЦ ОАО «Алтай-кокс», ОАО «Алтайские гер-

бициды», ОАО «Кучуксульфат», Рубцовский тепловой 
комплекс) составляет соответственно около 0,9 тыс. 
МВт и чуть более 3 тыс. Гкал/ч. Электросетевой ком-
плекс включает в себя шесть предприятий, в ведении 
которых находится более 67 тыс. км ЛЭП и более 15 
тыс. подстанций различного класса напряжения. 
Основными электросетевыми компаниями края явля-
ются «Алтайэнерго» — филиал ОАО «МРСК Сибири» и 
ОАО «Сетевая компания „Алтайкрайэнерго“». Ежегод-
ная потребность края в электроэнергии превышает 
10,5 млрд кВт•ч, из них собственными генерирующи-
ми мощностями покрывается лишь примерно 60%. 
Остальное электропотребление обеспечивается за 
счет перетока по межсистемным электрическим свя-
зям из смежных энергосистем Объединенной энерге-
тической системы Сибири (Кузбасская, Новосибир-
ская и Красноярская).

чТО ВхОдиТ В ЭНергОсисТему АлТАйскОгО крАя     

— Игорь  Янович,  почему  так  резко  воз-
росла востребованность развития альтерна-
тивной энергетики?

— Я далек от мысли утверждать, что это ве-
яние моды. Востребованность альтернативной 
энергетики во всем мире, в том числе и в Рос-
сии,  объясняется  объективными  факторами. 
Это одно из основных направлений предотвра-
щения  мирового  энергетического  дефицита. 
Запасы  ископаемых  ресурсов  небезграничны. 
По прогнозам различных авторитетных экспер-
тов,  в  мире,  с  учетом  возрастающих  объемов 
потребления разведанных запасов, нефти хва-
тит на ближайшие 50 лет, газа — но 80, угля — 
на 200 лет. Россию данные прогнозы, пусть и в 
меньшей степени, но тоже касаются.

В  пользу  альтернативной  энергетики  гово-
рят и многочисленные экологические пробле-
мы, имеющие место быть в различных регионах 
страны.  Это  особенно  важно  для  Алтайского 
края,  поскольку  развитие  туризма  в  крае  яв-
ляется  одним  из  стратегических  направлений 
развития  региона,  и  экологически  чистые 
источники  энергии  именно  в  тех  районах,  где 
планируется развивать туризм, просто необхо-
димое условие их развития.

Еще  один  момент,  который  самым  серьез-
ным  образом  заставил  всех  задуматься  над 
вопросами развития альтернативной энергети-
ки, — это обеспечение собственной энергети-
ческой безопасности. А здесь уже данная тема 
актуальна не только на уровне государств, но и 
отдельно взятых регионов. Если эту ситуацию 
проецировать на Алтайский край, то не секрет, 
что в регионе нет запасов нефти и газа, а зале-
жи угля крайне ограниченны. Отсюда объясне-
ние,  почему  власти  региона  сегодня  большое 
внимание  уделяют  развитию  собственных  ге-
нерирующих мощностей, в том числе на основе 
возобновляемых источников энергии.

— Не последнюю роль играет и природ-
ная уникальность Алтайского края?

— Это очень важный момент. Природа, дей-
ствительно,  создала  практически  идеальные 
условия  для  развития  альтернативной  энерге-
тики.  Здесь  много  малых  горных  рек,  что  дает 
возможность  строить  гидроэлектростанции. 
Есть  и  еще  одно  направление.  Измерения  ве-
тропотенциала в регионе, проведенные на про-
фессиональном уровне, показали, что он очень 
высокий,  выше  среднеевропейского  на  30–
40 процентов. Нельзя не учитывать и аграрную 
направленность края. Убежден, что в недалеком 

будущем будут широко востребованы биогазо-
вые установки, которые работают на органиче-
ских отходах сельскохозяйственного производ-
ства. Сразу должен сказать, что развитие малой 
энергетики в регионе не только решит пробле-
мы  дефицита  электроэнергии  в  отдаленных 
районах,  но  и  даст  мощный  импульс  развитию 
туристического направления на местах.

— Основные  точки  развития  альтерна-
тивной энергетики в Алтайском крае?

— Если  вести  речь  о  ветровой  энергетике, 
это  прежде  всего  степные  районы  Алтая.  Что 
касается гидроэнергетики, для ее развития со-
зданы природные условия в горной части.

— Что  уже  сделано  на  данный  момент 
вами  и  администрацией  Алтайского  края  в 
плане  развития  в  регионе  альтернативной 
энергетики?

— Я  уже  говорил  о  том,  что  власти  края 
очень  серьезно  относятся  к  развитию  нового 
направления по обеспечению энергобезопасно-
сти  региона.  Наши  предложения  и  пожелания 
заниматься осуществлением проектов развития 
альтернативной  энергетики  не  только  нашли 
поддержку,  мы  получили  ощутимую  помощь  в 
решении  многих  вопросов  и  проблем,  как  на 
региональном,  так  и  на  федеральном  уровне. 
Вовлечение в разработку проектов Управления 
по  промышленности  и  энергетике  администра-
ции  Алтайского  края  и  краевого  государствен-
ного  унитарного  предприятия  «Алтайский  ре-
гиональный  центр  нетрадиционной  энергетики 
и  энергосбережения»  позволило  оперативно 
решать  многие  вопросы  по  их  продвижению. 
Достаточно  сказать,  что  сегодня  предложен-
ные  проекты  вышли  на  стадию  практической 
реализации.  Особо  должен  подчеркнуть,  что 

без всесторонней поддержки губернатора края 
Александра  Карлина  говорить  о  реализации 
задуманного  было  бы  бессмысленно.  А  при 
созданных  условиях  мы  подошли  вплотную  к 
воплощению  пилотного  проекта  и  уже  20  мая 
текущего  года  заложим  первый  камень  малой 
гидроэлектростанции в Солонешенском районе. 
По  предварительным  прогнозам,  уже  в  нача-
ле  2014  года  новая  ГЭС  общей  установленной 
мощностью  1,2  мегаватта  начнет  работать.  Это 
бесплотинная  ГЭС  —  здесь  не  нужна  плотина, 
и, соответственно, данная станция требует зна-
чительно  меньших  капитальных  вложений  по 
сравнению с плотинным вариантом. Что касает-
ся чисто практической составляющей, то энер-
гетические проблемы села Солонешное, возни-
кающие периодически, значительно сократятся.

— Ни для кого не секрет, что ваше жела-
ние  заниматься  развитием  альтернативной 
энергетики  в  регионе,  вложение  средств  в 
исследовательскую  работу,  а  теперь  и  реа-
лизацию проекта стали одной из отправных 
точек разработки и утверждения программы 
«40  мегаватт»,  которая  является  составной 
частью  краевой  программы  «Энергосбере-
жение и повышение энергетической эффек-
тивности в Алтайском крае» на 2011–2015 гг 
и  на  перспективу  до  2020  года.  Насколько 
она важна для инвестора?

— Здесь  ответ  на  поверхности:  не  будь 
этой  программы,  край  в  данном  направлении 
очень  сильно,  если  не  полностью,  потерял  бы 
инвестиционную  привлекательность.  Сегодня 
же  мы  работаем  в  условиях  полной  экономи-
ческой  и  политической  прозрачности.  У  нас 
на  руках  есть  результаты  экспертиз  автори-
тетных  специалистов,  геологов,  геодезистов, 
гидрологов и проектировщиков гидроэлектро-
станций.  На  основании  их  заключений  нашей 
компанией  разработана  и  предложена  про-
грамма «40 мегаватт», которая была одобрена 
администрацией Алтайского края и рассчитана 
до  2020  года.  Для  любого  инвестора  наличие 
подобного  документа  —  гарантия  серьезных 
намерений своего партнера, каковыми для нас 
стали  власти  региона.  Я  бы  охарактеризовал 
ситуацию  как  грамотно  продуманный  вариант 
частно-государственного сотрудничества. Пока 
бюджет края не выделяет на реализацию про-
екта  финансовых  средств,  но  активно  решает 
организационные  вопросы.  И  это  все  закре-
плено  Соглашением  о  сотрудничестве  между 
Алтайским краем, МРСК Сибири и инвестором.

Нужно подчеркнуть, что программа «40 ме-
гаватт»  предусматривает  строительство  в  крае 
пяти  малых  ГЭС. Самая  крупная  из  них  будет 
Чарышская ГЭС мощностью до 15 мегаватт. Все 
ГЭС, кроме Солонешенской, требуют строитель-
ства плотин и достаточно больших водохрани-
лищ.  Это  гарантирует  формирование  инфра-
структуры  горных  районов  Алтайского  края, 

что послужит мощным толчком их дальнейшего 
социально-экономического  развития.  В  наши 
намерения входит активное участие в возведе-
нии  всех  гидроэлектростанций.  Когда  все  они 
вступят  в  строй  действующих,  их  суммарная 
мощность достигнет отметки 40 мегаватт. Это я к 
тому, что мы пришли в край работать и работать 
всерьез и надолго. Мы четко представляем себе, 
что обязаны совместно с краевыми властями в 
конечном итоге к 2020 году сократить тот дефи-
цит генерирующих мощностей, который сегодня 
сложился в регионе, что крайне важно с точки 
зрения энергобезопасности Алтайского края.

— И  все-таки  нельзя  обойти  молчанием 
наличие тех проблем, которые пока сущест-
вуют  в  плане  широкомасштабной  реализа-
ции проекта.

— Да, но здесь на первый план выходят про-
белы федерального законодательства. Это, пре-
жде  всего,  отсутствие  закона  об  альтернатив-
ной  энергетике  в  России.  А  потому  на  уровне 
государства  нет  и  тарифов.  Хотя  мы  пытаемся 
активно  решать  данные  вопросы.  Губернатор 
края  Александр  Карлин  вышел  с  соответству-
ющим  документом  в  Федеральную  службу  по 

тарифам. Что касается закона, то в России есть 
примеры,  как  в  Карелии,  где  развитием  аль-
тернативной  энергетики  успешно  занимаются, 
опираясь  на  региональное  законодательство. 
Поэтому  говорить  об  угрозе  для  реализации 
проекта не вижу оснований. Если на федераль-
ном  уровне  в  ближайшее  время  не  появится 
соответствующий документ, мы попытаемся ре-
шить этот вопрос непосредственно в регионе.

— Насколько  известно,  вы  на  Алтае  на-
мерены  заниматься  не  только  строительст-
вом  малых  гидроэлектростанций,  но  и  раз-
витием ветровой энергетики?

— Да.  Пилотный  проект  ветроэнергетиче-
ской  станции  мощностью  в  23  мегаватта  тоже 
готов.  Больше  того,  на  уровне  края  решен  во-
прос с выделением земли под ее строительство, 
решается  вопрос  и  по  тарифному  регулирова-
нию в том же порядке, что и по Солонешенской 
МГЭС. Для  края  этот  объект  интересен  с  двух 
точек зрения. Прежде всего, с чисто энергети-
ческой.  Немаловажен  и  имиджевый  фактор:  в 
России сегодня нет ветропарка подобной мощ-
ности. А возведен он будет в окрестностях горо-
да Яровое. Важный момент в том, что этот про-

ект не входит в программу «40 мегаватт». При 
оперативном положительном решении вопроса 
утверждения  тарифов  завершение  строитель-
ства ветропарка вполне возможно к 2014 году.

— Игорь Янович, ахиллесова пята сегод-
ня — тариф. Каким он должен быть в денеж-
ном выражении?

— В мировой практике в среднем это около 
4 рублей за киловатт. Хотя для гидро- и ветроэ-
нергетики он разный. Однако данные цифры не 
должны пугать население. Они его не коснутся, 
вопрос урегулирования тарифов будет решать-
ся на уровне генерирующей и сетевой компа-
ний.  Такова  практика.  Кроме  того,  во-первых, 
во  всем  мире  альтернативная  энергетика  до-
тируется государством, не станет исключением 
и  Россия,  а  во-вторых,  этот  тариф  только  на 
5–7  лет  —  на  период  окупаемости  проекта. 
При этом нельзя забывать, что значительно со-
кратятся в регионе затраты на закупку твердого 
и жидкого топлива, природного газа. А потому 
специфика  себестоимости  альтернативной 
электроэнергии  в  конечном  итоге  такова,  что 
по мере реализации проекта в полном объеме 
она будет только снижаться.

Игорь Татаровский, генеральный директор ИК «Энергия»: 
«Цель проекта — энергетическая и экологическая безопасность Алтая»

 В последнее время все настойчивее разго-
воры о необходимости развития альтерна-
тивной энергетики. Как решается данная 
проблема на уровне российских регионов, в 
частности Алтайского края, рассказыва-
ет генеральный директор Инжиниринговой 
компании «Энергия» Игорь Татаровский.
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Вице-губернатор Алтайско-
го края Виталий Ряполов:

Исторически  сложилось 
так,  что  в  Алтайском  крае 
наибольшая  протяженность 
электрических  сетей  в  СФО, 
десятки  километров  линий 
идут  к  самым  отдаленным 
населенным  пунктам  иногда 

всего  с  десятком  домов.  Большая  протяженность 
распределительных  сетей  не  может  не  оказывать 
влияние  на  увеличение  потерь  транспортируемой 
электроэнергии и оперативность реагирования ава-
рийных служб энергокомпаний.

Развитие  малой  энергетики,  основанной  на 
местных  источниках  энергии,  является  одним  из 
приоритетных  и  актуальных  направлений  развития 
экономики  региона.  Считаю,  что  гидроэнергетика 
и ветроэнергетика должны рассматривается не как 
альтернатива,  а  как  дополнение  к  традиционным 
источникам  энергии.  К  тому  же  получение  элек-
трической энергии от ВИЭ значительно безопаснее 
с точки зрения экологии, чем от электростанций на 
органическом топливе.

Алтайский  край  обладает  значительным  ва-
ловым  гидропотенциалом  и  ветропотенциа-
лом,  которые  оцениваются  в  5,2  млн т. у.т./год  и 
1126  млн т. у.т./год  соответственно.  Наш  регион 
является  энергозависимым,  поэтому  развитие 
нетрадиционной  энергетики  на  своей  территории 
особенно  актуально.  Долгосрочной  целевой  про-
граммой  «Энергосбережение  и  повышение  энер-
гетической  эффективности  в  Алтайском  крае»  на 
2011–2015  годы  и  на  перспективу  до  2020  года 
(утвержденной  постановлением  Администрации 
Алтайского  края  от  29.12.2009  №  549)  поставлена 
задача  по  увеличению  объемов  использования  на 

территории  Алтайского  края  вторичных  энерге-
тических  ресурсов  и  возобновляемых  источников 
энергии.  Развитие  возобновляемой  энергетики 
края  позволит  частично  решить  вопросы:  энерго-
зависимости  и  энергобезопасности  края,  экологии 
края,  создания  новых  рабочих  мест,  увеличение 
поступления  налогов  в  краевой  бюджет,  создания 
инфраструктуры  в  регионе,  способствующей  его 
экономическому развитию.

Сегодня Администрация Алтайского края открыта 
для реального диалога с потенциальными инвестора-
ми. Для развития ВИЭ на территории региона Адми-
нистрацией края создана рабочая группа. В ее состав 
входят руководители органов исполнительной власти 
края,  энергокомпаний,  проектных  институтов,  главы 
муниципальных  образований  (по  согласованию). 
Создание такой рабочей группы позволяет не только 
озвучить проблемные вопросы реализации проектов 
по  ВИЭ,  но  и  оперативно  совместными  усилиями  их 
решать.

Примером  успешного  сотрудничества  можно 
назвать  проект  развития  малой  гидроэнергетики 
«40 МВт» на территории Алтайского края, реализуе-
мый ООО «ИК Энергия» (г. Москва). Срок реализации 
указанного  проекта  составит  от  5  до  7  лет,  в  ходе 
которого  компания  планирует  строительство  сети 
малых ГЭС: Солонешенская МГЭС — 2013, Гилевская 
МГЭС — 2015 год, Чарышская МГЭС — 2016 год, Кра-
сногородская  МГЭС  —  2017  год,  Сибирячихинская 
МГЭС — 2018 год.

Первым шагом по реализации проекта является 
строительство  Солонешенской  ГЭС  на  реке  Ануй  в 
Солонешенском районе Алтайского края. В прошлом 
году сделано следующее: проведены предпроектные 
работы, экологическая экспертиза МГЭС, обществен-
ные слушания, в результате которых жители района 
единогласно проголосовали за строительство МГЭС, 
завершены  проектные  работы,  отведены  земель-
ные участки под строительство. В настоящее время 
проект строительства Солонешенской ГЭС проходит 

государственную  экспертизу,  инвестором  заказано 
технологическое  оборудование.  Уже  во  второй  по-
ловине мая состоится торжественная закладка пер-
вого камня Солонешенской малой ГЭС.

Успешно  начата  реализация  проекта  ООО  «Вент 
Рус»  по  строительству  ветропарка  ВЭС  «Яровое». 
Инвестором  проведены  ветроэнергетические  из-
ыскания,  проведена  предварительная  компоновка 
ветроэлектростанций,  в  этом  году  Администрацией 
г. Славгорода предоставлены в долгосрочную арен-
ду ООО «Вент Рус» земельные участки, ранее опреде-
ленные компанией для строительства ВЭС.

В  ходе  реализации  инвестпроектов  по  строи-
тельству  объектов  генерации,  функционирующих 
на  основе  ВИЭ  возникают  вопросы,  которые  без 
участия Администрации Алтайского края инвестору 
не решить. Например, сегодня Администрация края 
совместно с ФСТ России решает вопрос разработки 
порядка расчета тарифа на электрическую энергию 
(мощность),  произведенную  квалифицированными 
генерирующими объектами, функционирующими на 
основе использования ВИЭ.

Успешное  развитие  возобновляемой  энергети-
ки  за  рубежом  обусловлено  многими  причинами, 
главным образом стабильной и разнообразной под-
держкой  государства.  В  России  также  начала  раз-
виваться  нормативно-правовая  база  по  развитию 
ВИЭ. Минэнерго России с участием Минрегиона Рос-
сии  завершило  разработку  проекта  комплекса  мер 
по  стимулированию  производства  электроэнергии 
генерирующими объектами, функционирующими на 
основе использования возобновляемых источников 
энергии.  Комплекс  мер  направлен  на  стимулиро-
вание  развития  производства  электроэнергии  на 
основе  использования  возобновляемых  источни-
ков энергии (ВИЭ) и включает в себя предложения 
по  изменениям  в  федеральном  законодательстве  и 
нормативно-правовых  актах,  обеспечивающих  по-
вышение  инвестиционной  привлекательности  воз-
обновляемой энергетики.

КОммеНтАРИй


